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随着“一带一路”开放合作
的“朋友圈”不断扩大，语言在
服务互联互通、会通中外思想、
超越文化藩篱、推动文明创新、
促进人文交流等方面的重要价
值愈发凸显。面向“一带一路”
建设，中国语言规划正面临五
大任务，亟待关注。

! 沈 骑语言能力建设是“一带一路”的基础性工作
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语言功能规划
“一带一路”倡议是一个日益开放扩大的

格局，中国有必要提前进行顶层设计，对语言
功能开展战略规划，这样可以降低语言沟通
成本，实现语言“互联互通”，达到互惠平等。

在现有语言格局中，除各国通用语或民族
共同语之外，在沿线主要语言中，俄语是中亚的
区域通用语，阿拉伯语在中东和北非地区是跨
区域通用语，法语在西非和北非等地是实际上
的跨区域通用语，而英语作为国际通用语，不仅
在东南亚具有绝对影响力，在中亚的影响力也
在稳步提升。值得注意的是，英语在国际金融、
世界贸易、科学研究和高等教育等领域都占有
绝对主导地位，这一局面暂时无法改变。

但是，中国作为“一带一路”倡议的发起
者和重要建设者，应对语言功能早作安排与
规划。一方面，应以各类通用语建设为抓手，
加强“一带一路”区域通用语战略研究，调查
沿线国家各类通用语使用现状、分布、活力状
况等情况。另一方面，应尽快着手将汉语确定
为“一带一路”建设的通用语言之一，为扩大
汉语在沿线国家政府和主要建设领域的主导
地位提前布局，确保汉语在关键领域、重要项
目和重大工程的基础文本、工作文件、谈判文
书和国际会议中的主导地位和作用，这具有
重要战略意义。

外语语种规划
目前我国对沿线国家官方语言的语种规

划成效显著。根据部署，预计到!"#$年，我国
高校开设的语种将全面覆盖沿线国家官方语
言。随着更多国家参与“一带一路”建设，外语
语种规划还应注意两个问题：

一是地区通用语规划。“一带一路”建设
并不限于政府交往和外交事务，跨国合作和
民间贸易都会涉及当地非官方语言。以非洲
为例，阿拉伯语、斯瓦希里语是官方语言，豪
萨语、祖鲁语、阿姆哈拉语、富拉尼语、曼丁哥
语等五种语言都不是官方语言，但却是具有
通用语价值的语言，在非洲部分地区是实质

上的贸易通用语。近年来，我国对非投资日益
增加，中资企业一旦在非遭遇纠纷和困难，若
向当地政府投诉交涉无门，往往需要求助于
地方部族首领出面调停解决，这就需要熟稔
当地语言、精通社会文化者处理和协调。

二是我国战略语种规划迫在眉睫。英美
等国很早就致力于建立一整套以“语言安全”
为指向的关键语言规划体系。在美国哈佛大
学、英国伦敦大学亚非学院等欧美高校，动辄
能够开出#%"余种外语课程以及类别齐全的
高层次国别和区域研究专业和课程，涵盖“一
带一路”沿线国家的关键语言。面对“一带一
路”的语言安全隐忧，我国在语种布局和规划
方面还有待改善。

语言传播规划
语言传播规划是一种人力资源发展的战

略布局，施惠于沿线各国教育发展，服务于教
育部《推进共建“一带一路”教育行动》，其主
要目标涉及汉语国际教育规划与汉语作为教
学语言规划两个方面。

一方面，在“一带一路”推广汉语国际教
育，不仅具有文化战略意义，可以促进中外人
文交流，实现“民心相通”，同时也具有经济价
值。根据语言经济学理论，当东道国将投资国
语言作为外语教育语种时，该国对投资国的
资本流入具有较大吸引力。中国作为“一带一
路”建设主要投资国和出口国，应积极开展汉
语需求调查，有效促进汉语进入沿线国家基

础教育体系之中，使其成为主要国家外语教
育语种之一。无论是孔子学院还是汉语作为
外语教育课程规划，都需要从语言规划角度
统筹课程对象、师资队伍、课程政策、教材教
法、资源配置、测试评价以及社会需求等规划
内容，加大对沿线国家全方位的支持，推进教
育共同体建设。

另一方面，语言传播规划还需重视教学
语言规划问题。教学语言规划是一个充满战
略博弈和竞争的领域。在欧洲、东南亚、非洲、
中东乃至中亚等国，英语作为教学语言规划
已成为这些地区推进高等教育国际化的重要
战略举措之一。在这样的战略竞争态势下，我
国教育部正在有序推动国内高校在“一带一
路”国家办学。截至!"&'年，我国高校已在境
外举办了(个机构和)$个办学项目，分布在
“一带一路”沿线#(个国家和地区。在推进教
育国际化规划中，中国必须加强汉语作为教
学语言的战略规划。

语言服务规划
在丝绸之路的发展史上，语言服务规划

早已有之。在古巴比伦王国时期，汉谟拉比国
王就利用当时巴比伦城的多语资源，选用精
通双语者作为商品交易经纪人。我国唐代专
门设立译馆，招募居于长安的外国商人为丝
绸之路的远方来客提供翻译。可以说，是语言
服务连接起了东方文明古国与西域商贸往来
的联系。

语言服务规划涉及行业领域众多，如语
言翻译、语言培训、在线语言教育、语言技术
支持以及语言咨询等产业。目前国内对语言
服务产业研究较多，但是对语言服务规划的
讨论有待加强。
“一带一路”倡议提出后，中国企业走出

去面临着更多跨语言和跨文化沟通问题，亟
需语言翻译和语言咨询等形式的语言支持。
在语言服务规划下，语言科学研究可以在基
础和应用层面为企业走出去助力，这会对语
言学研究“走出书斋”、面向社会产生积极促
进作用。

丝路话语规划
面向“一带一路”建设的话语规划的目标

就是提升中国话语能力，但其根本在于建构
丝路话语体系，这是当前我国语言规划的重
要责任和时代使命。与我国在丝路沿线港口、
铁路和高铁等方面的“硬件”建设相比，以文
化和话语为主的“软件”建设也要加强。

当前，国际舞台上“西强我弱”的话语权
格局尚未发生根本改变。丝路话语战略规划
的目标就是促进民心相通，提升中国话语体
系在“一带一路”建设中的国际影响力。这需要
充分考虑各类话语规划问题，如政策性话语、
学术性话语、制度性话语以及结构性话语等。

以政策性话语规划为例，在丝路话语中
要避免使用各种军事话语，否则容易招致误
解。再以学术话语规划为例，对于古丝绸之路
的人文历史研究，我们与德国、美国、英国和
日本相比还有很大差距，如西域研究、敦煌学
研究的学术话语权并没有掌握在我们手中。
由于研究语言受限，我国对丝路沿线国家的
区域和国别研究也不够深入，尚无法掌握和
洞悉当地学术话语，丝路学术话语规划“任重
而道远”。

因此，如何传播中国声音，讲好中国故事，
是当前丝路话语规划不容忽视的重要任务。
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蕾蓉本来要坐在边位，杜建平不允，执意
要她坐在自己身边。会议室安静下来，等待蕾
蓉发言。蕾蓉说：“我刚刚从医院过来，给受害
人———哦，她叫陈丹是吗———进行了初步的
检查，目前有下面几点结论可以供专案组参
考：首先，陈丹的皮肤有大片的淤伤和剥脱，
可以肯定这些伤害是陈丹被囚禁在那个毛坯
密室中挣扎造成的。其次，陈丹应该没有遭到
强奸。第三，切割乳房的凶器应该是手术刀，
手段非常残忍。”
林凤冲说：“犯罪分子为什么要这么做？”

“不知道，这个我还没有想明白。不过我昨天
晚上和林香茗通电话时，他有一个意见，我认
为很有参考价值。他说从世界犯罪史上看，连
环变态杀人狂在做案完毕后，一般都会切割
受害者的器官留作犯罪的纪念品用，目的是
在未来的日子里回味犯罪时的快感……”
一听林香茗的名字，杜建平就感觉头大，

连忙转移话题：“你觉得，陈丹究竟和犯罪分
子认识不认识呢？”蕾蓉皱起眉头说：“这是我
很困惑的一个问题，犯罪分子往她嘴里灌进
硫酸，把她手指掰断，明显是不想让她表达信
息，所以很有可能是认识；但是又不把她杀
死，或者弄瞎她的眼睛，仿佛又并不在乎她是
否认出自己……”
林凤冲说：“有没有可能是罪犯知道自己

和陈丹再次见面的机会很小，没必要再施加
更大的残害或者致她于死地？”“罪犯的手段
非常残忍，而且在我进行检验时有这么个印
象，罪犯的所作所为非常有‘章法’。换言之，
他无论在现场还是在受害人身上，都最大限
度地避免了留下任何物证。这样的罪犯有一
种理性的疯狂，一切都在他的计划之内，掌控
之中，他的犯罪计划一旦启动，就仿佛用手指
推倒多米诺骨牌，不到最后一块倒下，决不会
中断……”蕾蓉沉思了一下说，“我个人的意
见是，这个案子中可能牵涉到很复杂的犯罪

心理学的问题，所以建议你们早一点
让行为科学小组介入，共同应对……
另外，我想谈一谈那根大腿骨。”
屏幕上，幻灯打出了大腿骨的照

片，用普通镜头配合大底片拍摄出的
照片十分清晰。“毫无疑问，这确实是
成年女性的大腿骨，从血迹色泽和组

织形态上判断，切割时间不是很长。我听说火
柴盒的事情了，看来，这很可能是那‘第一根
火柴’。”

杜建平烦躁地说：“我依然不认为这是什
么系列变态杀人案，不过是一起普通的相识者
之间的谋杀，那盒火柴纯粹是犯罪分子想干扰
我们警方的思路才留下的！所以，思缈、凤冲，
你们现在马上去陈丹所在的学校了解一下情
况，现在的大学生，依我看都是 *型血，遇事冲
动，这姑娘模样又很漂亮，保不准是情杀———
杀到一半又停下来了！”蕾蓉微笑着站了起来
说：“也好，那我先回鉴定中心了。”
蕾蓉、刘思缈和林凤冲一起走出会议室，

电梯前等候的人很多，他们便一起沿着步行
梯往楼下走。“思缈，我一直很好奇，你是怎么
判断出陈丹是大学生的？”林凤冲问。“没什么
了不起的。”刘思缈冷冷地说，“如果我们把受
害人的年龄锁定在二十岁，上下浮动在两岁
以内，女性，在本市生活，那么主要有三种人：
妓女、学生、低端职业者或待业者。从照片上
看，她的指甲油和染发的色调都淡而不腻，有
一定的品位，不可能是低端职业者或待业者
所有；杜处的观点也很正确，妓女多数都注射
长期毒品，胳膊上针眼密集的地方皮肤会呈
现纤维化，她们空虚无聊时又喜欢用烟头在
胳膊上烫疤玩，这些她都没有———那她八成
是大学生。”
“那你问呕吐物，还有那灰色砂子……”

“我只不过是想看一下从她的呕吐物里能不能
发现学校食堂里最常见的饭菜，没想到走运，
竟真的有。”“啊？你是说灰色砂砾？”“是啊。”
林凤冲还是搞不太明白：“灰色砂砾怎么就能
确定她的学生身份？”“你想一想，什么食物里
可能有砂子，而在吃的时候又不容易咯到牙？
而且，无论是妓女、低端职业者，还是待业者，
吃到的几率都比大学生低得多？”林凤冲恍然
大悟：“粥！你说的是粥！”“尤其是绿豆粥，天气
越来越热了，各个大学食堂都免费供应……”
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六百年前，昆山人顾坚改进和完善了南
曲声腔，绘就昆曲传奇的最初一笔。四百年
前，汤显祖完成不朽的传奇《牡丹亭》，昆曲由
此进入鼎盛时期。三百年前，两部传奇巨作
《长生殿》和《桃花扇》先后唱响大江南北，昆
曲在康乾盛世奠定了无可动摇的国剧地位。
二百年前，在一代代昆曲艺人的努力下，昆曲
折子戏已日臻完善，为刚刚萌芽的各
地方剧种提供了最宝贵的经验和借
鉴，近代中国戏曲蓬勃发展的大幕就
此缓缓拉开。$"多年前，("多个少年
走进苏州“昆曲传习所”的大门。在昆
曲最为衰弱的时候，他们用尽毕生心
力守护着昆曲的一脉香火。五十年
前，周传瑛等传字辈艺人演出新编
《十五贯》，造就了新中国文艺史上
“一出戏救活一个剧种”的佳话。今
天，古老的昆曲焕发了青春，迎接着
下一个百年。

中华人民共和国建立后，古老的
昆剧枯木逢春。&)()年 &&月，“传”字
辈的同仁自发集中，以“新乐府”名义
在上海同孚大戏院（南京西路石门
路，现已拆）演出 &个月，引起各方面
的关注。朱传茗参加 &)+"年第一届“全国戏
曲观摩演出”获奖，成为建国后政府嘉奖的第
一位昆剧演员。人民政府及时安置“传”字辈
艺人分别进入各个国家文艺单位任教。

&)+&年 ,月，毛泽东提出“百花齐放、推
陈出新”方针，推动了戏曲的改革发展。上海
的“传”字辈演员基本上集中到华东军政委员
会文化部戏曲研究院。
人在艺在，人亡艺尽，这就是中国戏曲文

化遗产的属性。新中国成立之初，昆曲的演
员力量已经到了岌岌可危的地步，除了散居
各地、不少已经改行的年过不惑的“传”字辈
艺术家们，再无新人。出于对这一古老剧种
的重视，上世纪 +"年代初，苏浙一带已有了
举措：&)+!年，浙江国风苏昆剧团开始培养
随团子弟，就是后来的“世”字辈演员；&)+,
年，苏州民锋苏剧团开始培养“继”字辈学员。
他们仍然沿袭了传统科班的教育模式。
同样，在这个时候上海开办了“华东戏曲

研究院昆剧演员训练班”，这是一个有国家承

担所有费用，采取崭新教学模式的训练班。
“由政府为历史悠久、艺术高深却又濒临衰亡
的昆剧举办正规的学校，这在中国历史上是
第一次，在当时全国也是独一无二的。”（刘
厚生《忆上海戏校的第一个黄金时期》）今天，
功成名就的“昆大班”的艺术家们，当年就是
从近千人之中脱颖而出，在“传”字辈艺术家
的教授下学习昆剧。

&)+&年 ,月成立的“华东戏曲
研究院”，是以华东军政委员会文
化部所属华东京剧实验剧团、华东
越剧实验剧团以及中国人民解放
军第三野战军政治部文工三团（时
称“娃娃剧团”）为基础，扩充、发展
而建成的。

&)+( 年春季，“华东戏曲研究
院昆曲演员训练班”在上海开办。这
是由周信芳为院长、袁雪芬为副院
长的“华东戏曲研究院”，遵照国家
文化部和华东行政文化委员会的指
示而举办的。“训练班”在沪筹办，招
收十至十二足岁、具有小学四年级
以上文化程度的学员，开设“昆曲演
员训练班”，膳食、住宿、学费全由政
府供给。一期招收昆曲学员 '"人

（此后又进行过扩招），昆曲音乐学员 &"人
（原定学制 )年，实际学习 -年半），为奄奄一
息的昆曲艺术培养接班人。

&)+,年的冬季，“训练班”的一纸招生启
事，吸引了全国各地几千个 &"岁左右的孩
子。经初试、复试，从二千余名考生中录取 '"

名学员.男 ,(人，女 !'人/，#)+(年 ,月 #日
正式入学。训练班地址在上海市华山路 #(($

号，由“华东戏曲研究院”副秘书长周玑璋兼
班主任，主持训练班常务工作。
为了支持上海的这一具有深远意义的举

措，国务院特地发文给有关省市，调集沈传
芷、朱传茗、郑传鉴、华传浩等 #%余名传字辈
老演员担任主教。#)+(年 ,月 #日，“华东戏
曲研究院”随大行政区的撤销而结束的同时，
“昆曲演员训练班”扩大建制为“上海市戏曲
学校”，属上海市文化事业管理局领导，周玑
璋任副校长，该班改名为上海戏曲学校的“昆
剧演员班”，按“德、智、体”全面发展的教育方
针进行严格培养。


